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> La R'HandO, 3ème édition
Samedi 17 juin, au Clos Gaillard (Nîmes)

> Assemblée Générale de l'Unapei 30
Mardi 27 juin (9h-12h), à l'ESAT Véronique

> Conférence "Vie sexuelle et affective comme 
   facteur d'épanouissement des personnes en situation 
   de handicap"

Mardi 27 juin (13h30-17h30), à l'ESAT Véronique
> Opération Brioches

Du 09 au 15 octobre

LES DATES À RETENIR

Vous souhaitez faire apparaître votre 
communication dans notre journal ? 
Contactez-nous par mail : contat@unapei30.fr
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ÉDITO

FACILE À LIRE  
ET À COMPRENDRE

Version FALC

Le Conseil d’Administration a mis l’autodétermination 
au cœur des réflexions et du travail au sein de son 
Projet Associatif. Véritable boussole de nos actions, 
l’autodétermination des personnes accompagnées 
nécessite l'accompagnement des familles et des 
professionnels dans le changement de modèle de 
notre organisation pour assurer la qualité de nos "vies 
ensemble".
En effet, les projets de l’Unapei 30 que nous portons 
ensemble et que les professionnels mettent en œuvre, 
doivent continuer, progresser, être soutenus.
Nous ne pouvons pas ignorer l’ensemble des contraintes 
de notre secteur qui ne cessent d’évoluer et auxquelles 
nous devons nous adapter en permanence pour 
avancer ensemble dans la même direction et obtenir le 
meilleur résultat.
L’essence même de notre mission a pour seul objectif le 
bien-être et le parcours réussi des personnes. 
Chers parents, tout n’est pas parfait, j’en conviens, mais 
nous œuvrons tous quotidiennement, chacun à notre 
niveau, pour le bien-être des personnes accueillies. Le 
Conseil d’Administration s’investit au mieux dans sa 
mission pour toujours gagner en efficience et optimiser 
sa communication auprès des familles.
C’est grâce à l’engagement de tous, la solidarité, 
le respect des uns envers les autres, le soutien, la 
reconnaissance et l’investissement de chacun à sa 
manière que l’Unapei 30 continuera de se construire un 
bel avenir.
Nous faisons de belles choses et nous pouvons en être 
fiers, vous pouvez en être fiers.

Notre adhésion est notre force, rejoignez-nous.

Christian Rougier 
Président

• Pour l’Unapei 30, l’autodétermination
des personnes en situation de handicap
est primordiale.

• Pour que les personnes puissent
s’autodéterminer, il faut aider les familles
et les professionnels.

• En aidant les familles et les professionnels,
cela permettra de réellement vivre ensemble.

• Il y a beaucoup de contraintes,
mais nous devons nous adapter
pour le bien-être des personnes.

• Grâce à l’engagement de tous,
le respect et le soutien, 
nous ferons ensemble de belles choses.

• Il faut tous en être fier.

Christian Rougier
Président
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INFORMATIONS Unapei 30

ÉTABLISSEMENTS ET SERVICES

ALÈS :  
> Sur RDV : Lydie BOUTEILLER 06 87 34 07 03

BAGNOLS-SUR-CÈZE :  
> Sur RDV : Christine PAILHON 06 29 86 60 50

NÎMES :  
> Sur RDV : Christian ROUGIER 06 01 84 14 49

SIÈGE SOCIAL :  
Unapei 30
Rez de chaussée, bâtiment Alsace, 
2 impasse Robert Schuman - 30000 NÎMES
Email : contact@unapei30.fr

Contact téléphonique : 04 66 05 05 80
Site internet : www.unapei30.fr

PERMANENCES LOCALES DE L’ASSOCIATION
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IME Rochebelle
201, rue du Mont Ricateau 
30100 Alès - 04 66 86 27 09
Directeur : Jérôme LEMAISTRE 
Directeur adjoint : Stéphane HUGUET
ime.rochebelle@unapei30.fr

IME Les Violettes
6, rue des violettes 
30200 Bagnols-sur-Cèze - 04 66 89 54 32
Directeur : Jérôme LEMAISTRE 
Directrice adjointe : Karen NICAISE
ime.violettes@unapei30.fr

EMAMS / SESSAD / PCPE
1, place du Marché 
30700 Saint Quentin La Poterie - 04 66 58 20 30
Directeur : Jérôme LEMAISTRE 
Directrice adjointe : Virginie PAPILLON 
emams@unapei30.fr / sessad@unapei30.fr / 
pcpe@unapei30.fr

EAM Villaret-Guiraudet
375, route de Bagnols 
30100 Alès - 04 66 54 29 00
Directrice : Séverine SENSIER
fam.villaret.guiraudet@unapei30.fr

Foyer L'Oustalado
1377, route de Mazac 
30340 Salindres - 04 66 85 67 28
Directrice : Béatrice BUDZYN
foyer.oustalado@unapei 30.fr

ESAT Les Gardons
1218, route de Mazac 
30340 Salindres - 04 66 56 26 86
Directeur : Michel FOURNIER
esat.gardons@unapei30.fr

EAM Les Massagues
Chemin de Parignargues 
30700 Montpezat - 04 66 63 23 76
Directrice : Géraldine VENISSE
fam.massagues@unapei30.fr

ESAT Saint Exupéry
290, rue Eugène Freyssinet 
30034 Nîmes Cedex 1 - 04 66 27 57 47
Directeur : Michel FOURNIER 
Directeur adjoint : Cyril RIVIÈRES
esat.st.exupery@unapei30.fr

CEMA Guillaumet
65, route du Mas Fléchier 
30000 Nîmes - 04 66 04 70 10
Directrice : Fabienne BARON
cema.guillaumet@unapei30.fr

Siège social
2, impasse Robert Schuman 
30000 Nîmes - 04 66 05 05 80
Directeur Général : Olivier DONATE 
Directrice des Établissements et Services : 
Catherine MASSE
siege@unapei30.fr

FAM Les Yverières
Quartier Les Yverières 
30630 Goudargues - 04 66 33 21 50
Directeur : Grégory MARTIN
fam.yverieres@unapei30.fr

ESAT Véronique
ZAC de Tésan, rue des Mourvèdres 
30126 Saint Laurent des Arbres
Directeur : Michel FOURNIER 
Directeur adjoint : Cyril RIVIÈRES
esat.veronique@unapei30.fr

Foyer Bernadette
25, rue Conti BP 31023 
30205 Bagnols-sur-Cèze - 04 66 39 85 54
Directrice : Véronique DUBOST 
Directeur adjoint : Maxime NORTES
foyer.bernadette@unapei30.fr

SAVS de la Petite Fontaine
23, place de la petite fontaine BP 31023 
30205 Bagnols-sur-Cèze - 04 66 89 50 28
Directrice : Véronique DUBOST 
Directeur adjoint : Maxime NORTES
sava@unapei30.fr

Foyer Le Tavernol et SAVS
3, rue Pasteur BP 23 
30129 Manduel - 04 66 01 90 00
Directrice : Fabienne BARON
foyer.tavernol@unapei30.fr 
educateurs.savs.tavernol@unapei30.fr

Foyer Paul Cézanne
Adresse du site 
22, rue Xavier Tronc 
30128 Garons 
Adresse administrative 
3, rue Pasteur BP 23 
30129 Manduel - 04 66 01 90 00
Directrice : Fabienne BARON
foyer.cezanne@unapei30.fr

Foyer Les Agarrus et FAM
165, chemin de Faché 
30200 Bagnols-sur-Cèze - 04 66 39 89 50
Directrice : Véronique DUBOST 
Directeur adjoint : Maxime NORTES
foyer.agarrus@unapei30.fr

Bassin
alésien

Bassin
bagnolais

Bassin
nîmois

EHPAD Saint Roch
29, rue Fernand Crémieux 
30200 Bagnols-sur-Cèze - 04 66 89 54 90
Directrice : Véronique DUBOST 
Directeur adjoint : Vivien NOCHEZ
ehpad.saint.roch@unapei30.fr

PCPE Adultes autistes
6, square Mendès France 
30110 La Grand Combe - 07 88 34 49 37
Directeur : Jérôme LEMAISTRE 
Directrice adjointe : Virginie PAPILLON
pcpe@unapei30.fr

UEMA
Chemin des écoles 
30140 Boisset et Gaujac - 07 87 87 00 27
Directeur : Jérôme LEMAISTRE 
Directrice adjointe : Virginie PAPILLON
uema@unapei30.fr

SAVS L'Oustalado
10, rue Jean Jacques Rousseau 
30100 Alès - 04 66 55 49 23
Directrice : Béatrice BUDZYN
savs.oustalado@unapei30.fr
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INFORMATIONS Unapei 30

ADMINISTRATEURS RÉFÉRENTS 
ET REPRÉSENTANTS DES FAMILLES

IME Rochebelle
Administrateur référent CVS LYDIE BOUTEILLER 06 87 34 07 03 lydiebouteiller@orange.fr
Administrateur référent suppléant CVS MICHEL SOLEAN 06 12 70 63 87 solean.michel@gmail.com
Représentant famille CVS Mme GEZEQUEL hananegezequel@gmail.com
Représentant famille CVS M ROUVIÈRE rterry@hotmail.fr
Représentant famille CVS M TRENQUIER julienmecano@gmail.com
IME Les Violettes
Administrateur référent CVS ÉLISABETH TOUSSAINT 06 16 51 08 90 elisabeth.toussaint@unapei30.fr
Administrateur référent suppléant CVS CHRISTINE PAILHON 06 29 86 60 50 christine.pailhon@unapei30.fr
Représentant famille CVS MAGALIE CARMINATI 06 13 25 11 22 carminati.magalie@laposte.net
Représentant famille CVS FRANK DUTILH 06 19 69 57 64 frank.dutilh@laposte.net
Représantant famille CVS LAURENCE GIARDINI 06 85 02 63 49 laug30@gmail.com
Représentant famille CVS M. SUAU 06 44 78 57 44 chrisanjolras30@gmail.com
Représentant famille CVS Mme BAYAR 06 16 29 42 50 tioukhassana@hotmail.fr
ESAT Les Gardons
Administrateur référent CVS LYDIE BOUTEILLER 06 87 34 07 03 lydie.bouteiller@unapei30.fr
Administrateur référent suppléant CVS MICHEL SOLEAN 06 12 70 63 87 solean.michel@gmail.com
Représentants famille CVS HÉLÈNE AGNEL 06 89 67 78 58 helene.agnel@orange.fr
Représentants famille CVS ROBERT FERNANDEZ 06 66 86 24 40 robertfernandez1952@gmail.com
ESAT Saint Exupéry
Administrateur référent CVS BERNARD FLUTTE 06 83 53 35 65 bernard.flutte@unapei30.fr
Administrateur référent suppléant CVS JACKY REBUFFAT 06 82 20 62 77 jacky.rebuffat@unapei30.fr
Représentants famille CVS SYLVIE VIZCAINO 06 73 28 46 37 sylvie.vizcaino@sfr.fr
Représentants famille CVS ANNIE COGNON 04 66 59 05 19 anniecognon@orange.fr
ESAT Véronique
Administrateur référent CVS CHRISTINE PAILHON 06 29 86 60 50 christine.pailhon@unapei30.fr
Administrateur référent suppléant CVS ÉLISABETH TOUSSAINT 06 16 51 08 90 elisabeth.toussaint@unapei30.fr
Représentants famille CVS LYLIANE LLABRES 06 82 23 85 09 l.llabres@orange.fr
Représentants famille CVS ROSELYNE DUBALLE 06 70 51 76 25 rosyduballe@gmail.com
CEMA Guillaumet
Administrateur référent CVS ANDRÉ FOURNIER 06 35 25 71 36 andre.fournier@unapei30.fr
Administrateur référent suppléant CVS BERNARD FLUTTE 06 83 53 35 65 bernard.flutte@unapei30.fr
Représentants famille CVS CHANTAL MERIC 04 66 28 02 00 mericchantal@gmail.com
Représentants famille CVS ALAIN MARION 06 41 90 60 29 alainmarion.color@laposte.net
Foyer d'hébergement Bernadette
Administrateur référent CVS CHRISTINE PAILHON 06 29 86 60 50 christine.pailhon@unapei30.fr
Administrateur référent suppléant CVS ÉLISABETH TOUSSAINT 06 16 51 08 90 elisabeth.toussaint@unapei30.fr
Foyer de vie / SAVS / SSAF L'Oustalado
Administrateur référent CVS MICHEL SOLEAN 06 12 70 63 87 solean.michel@gmail.com
Administrateur référent suppléant CVS LYDIE BOUTEILLER 06 87 34 07 03 lydie.bouteiller@unapei30.fr
Représentants famille CVS SOPHIE POISSON 06 41 13 16 14 poissonducrot@wanadoo.fr
Foyer de vie / SAVS Le Tavernol
Administrateur référent CVS JACKY REBUFFAT 06 82 20 62 77 jacky.rebuffat@unapei30.fr
Administrateur référent suppléant CVS FRANÇOIS BROQUÈRE 06 19 78 27 01 francoisbroquere@gmail.com
Représentants famille CVS PATRICK BARIAL 06 65 25 58 88 pbarial@yahoo.fr
Foyer de vie Paul Cézanne
Administrateur référent CVS JACKY REBUFFAT 06 82 20 62 77 jacky.rebuffat@unapei30.fr
Administrateur référent suppléant CVS BERNARD FLUTTE 06 83 53 35 65 bernard.flutte@unapei30.fr
Représentants famille CVS LAURENCE MELLIER-ESCALIER 06 80 95 24 09 escmellier@gmail.com
Représentants famille CVS ÉLISABETH MERTEN 06 60 69 61 12 merten.e@gmx.fr
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Foyer de vie / FAM Les Agarrus
Administrateur référent CVS CHRISTINE PAILHON 06 29 86 60 50 christine.pailhon@unapei30.fr
Administrateur référent suppléant CVS ÉLISABETH TOUSSAINT 06 16 51 08 90 elisabeth.toussaint@unapei30.fr
Représentants famille CVS PIA MATEO 06 15 58 99 13 pia.mateo@wanadoo.fr
Représentants famille CVS LUCETTE JALLOIS 04 66 57 04 76 lucette.jallois@laposte.fr
FAM Les Yverières
Administrateur référent CVS FABIENNE LUCA-CHAUSSEDANT 06 42 21 15 23 luca_fabienne@orange.fr
Administrateur référent suppléant CVS ÉLISABETH TOUSSAINT 06 16 51 08 90 elisabeth.toussaint@unapei30.fr
Représentants famille CVS MARTINE REMAUD 06 46 52 53 57 remaud.martine@gmail.com
Représentants famille CVS VÉRONIQUE CONTI 04 66 39 30 09 / 06 80 18 58 08 veronique.conti@9online.fr
Représentants famille CVS CATHERINE ROSELLI LIGNEEL 04 66 39 09 28 catherine.roselli@orange.fr
Représentants famille CVS DIDIER METRAL 06 86 76 32 77 metral.didier@orange.fr
EAM Les Massagues
Administrateur référent CVS JACKY REBUFFAT 06 82 20 62 77 jacky.rebuffat@unapei30.fr
Administrateur référent suppléant CVS URSULA BITAM 06 19 59 13 14 ursula.bitam@unapei30.fr
Représentants famille CVS MICHÈLE BERTHOMIEU 04 66 38 33 45 michele.berthomieu@club-internet.fr
Représentants famille CVS ANDRÉ FOURNIER 04 66 77 19 84 a.fournier@orange.fr
Représentants famille CVS ANETTE ROLLAND 04 66 80 01 06 nanou.rolland@gmail.com
Représentants famille CVS LAURE GUERRERO 04 66 82 83 96 lolotte30150@hotmail.com
EAM Villaret-Guiraudet
Administrateur référent CVS DANIEL BOUTEILLER 06 19 28 16 51 daniel.bouteiller@unapei30.fr
Administrateur référent suppléant CVS LYDIE BOUTEILLER 06 87 34 07 03 lydie.bouteiller@unapei30.fr
Représentants famille CVS ARMEL DESCURE 06 50 01 20 68 ninidugard@hotmail.fr
Représentants famille CVS ANNE SOULIER 04 66 30 25 62 jc.soulier@aliceadsl.fr
SAVS-SAVA de la Petite Fontaine
Administrateur référent CVS CHRISTINE PAILHON 06 29 86 60 50 christine.pailhon@unapei30.fr
Administrateur référent suppléant CVS ÉLISABETH TOUSSAINT 06 16 51 08 90 elisabeth.toussaint@unapei30.fr
EHPAD Saint Roch
Administrateur référent CVS CHRISTINE PAILHON 06 29 86 60 50 christine.pailhon@unapei30.fr
Administrateur référent suppléant CVS FABIENNE LUCA-CHAUSSEDANT 06 42 21 15 23 luca_fabienne@orange.fr
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INFORMATIONS Unapei

L'UNAPEI PLEINEMENT ENGAGÉE DANS 
LA TRANSFORMATION DU SECTEUR PROTÉGÉ

Le 31 mars, les Présidents, Directeurs Généraux, 
Directeurs des ESAT, Entreprises Adaptées et pôles 
Travail des associations du réseau Unapei se sont 
réunis en séminaire à Nanterre, avec de nombreux 
partenaires, pour réfléchir à l’avenir du secteur 
protégé et adapté. Ils ont réaffirmé leur volonté 
d’innover et de faire évoluer le modèle afin de mieux 
garantir les droits de travailleurs et de leur offrir un 
accompagnement diversifié.
Ces dernières années, le secteur protégé et adapté s’est 
engagé dans une profonde mutation marquée par différentes 
avancées telles que la réforme des Entreprises Adaptées, le plan 
de transformation des ESAT ou encore la création de l’emploi 
accompagné. Premier acteur de l’emploi des personnes en 
situation de handicap avec près de 600 ESAT et 120 Entreprises 
Adaptées, l’Unapei a pleinement participé aux concertations 
autour de ces réformes qu’elle entend accompagner. L’objectif est 
de fluidifier les parcours des personnes en situation de handicap 
et de multiplier les passerelles entre les différents environnements 
professionnels afin de permettre à chaque travailleur de choisir 
la voie qui lui convient et de s’épanouir professionnellement en 
s’autorisant, si besoin, des allers et retours.
Nouvelles approches, nouvelles pratiques
Au sein des associations, de nombreuses mutations sont déjà 
à l’œuvre quand elles n’ont pas été anticipées de longue date 
comme c’est le cas chez les Papillons Blancs de Champagne, 
qui ont pressenti l’emploi accompagné dès le début des années 

2000. L’enjeu est tout à la fois de transformer les organisations, 
de faire évoluer les pratiques d’accompagnement, d’opérer un 
décloisonnement en s’intégrant pleinement dans l’environnement 
économique et social. Autre volet : l’évolution – en cours – des 
droits des travailleurs d'ESAT qui aspirent à un alignement sur 
ceux des salariés.
Miser sur la complémentarité
Tous ces chantiers sont aujourd’hui ouverts dans la plupart des 
associations. Loin de céder aux injonctions de l’ONU visant à 
"éradiquer les ateliers protégés", le réseau Unapei & Entreprises 
entend au contraire miser sur l’expertise développée depuis 
plus de 60 ans et la capacité d’innovation de ses ESAT/EA pour 
explorer de nouvelles voies entre le secteur protégé et adapté et 
le milieu ordinaire de travail. Il préconise la création d’un modèle 
à la française qui ferait le pari de la complémentarité afin de 
démultiplier les possibilités de parcours proposés aux travailleurs 
en situation de handicap.
Une charte pour réaffirmer les valeurs du réseau
En ce sens, le réseau Unapei & Entreprises a réaffirmé 
son engagement aux côtés des 60 000 travailleurs actifs 
quotidiennement dans ses établissements à travers la diffusion 
d’une charte rappelant ses valeurs et ses exigences en vue de 
garantir le droit de chacun de bénéficier d’un accompagnement 
de qualité.
Comme l’ont rappelé les participants au séminaire, l’État doit, 
de son côté, assumer toute sa part dans les transformations en 
cours en garantissant les moyens financiers nécessaires et en 
précisant des réformes qui tardent à venir.

SANTÉBD : RENDRE ACCESSIBLES LES INFORMATIONS SUR LA SANTÉ

L’accès à la santé pour les personnes 
en situation de handicap souffre encore 
de nombreux retards. Contribuer à 
l’accessibilité des soins pour tous, c’est 
l'objectif de Santé BD depuis 10 ans, grâce 
à des outils d’information gratuits et 
accessibles à tous.
Santé BD, créée par l’association Coactis 
santé met à disposition gracieusement 
en ligne des supports d’informations à 
l’attention de toutes les personnes qui 
ont des difficultés de compréhension. 
Véritable boîte à outils pédagogiques ce 

dispositif permet d’expliquer, avec des 
images et des mots simples, les examens 
et actes médicaux et ainsi faciliter le 
dialogue entre patients et soignants. 
Au-delà, sont proposés des supports de 
prévention accessibles sur la sexualité, la 
contraception, les bienfaits des activités 
physiques, ou d’une bonne alimentation, 
les effets de l’alcool ou du tabac… Santé BD, 
outre ses plus de 300 documents publiés, 
rassemble aussi près de 15 000 dessins 
réunis dans une banque d’images qui 
permettent de personnaliser l’information 
diffusée en fonction des personnes à qui 
elle est destinée.
Une méthode collaborative
La méthodologie de Santé BD s’appuie sur 
la Communication Alternative Améliorée 
(CAA) qui regroupe différentes approches 
pour faciliter la compréhension des 
personnes qui ont des difficultés pour 
communiquer : un langage Facile à lire et 
à comprendre (FALC), des scenarii simples 

et des illustrations claires et rassurantes.
Les publications sont co-construites par 
des experts scientifiques et médicaux. 
L’Unapei y participe, notamment pour 
garantir et maintenir l’utilisation du FALC 
dans ces outils, dont le logo d’identification 
est désormais affiché sur les couverture 
des supports. Les outils Santé BD sont 
d’ailleurs construits avec des personnes 
déficientes intellectuelles et relus par 
des ESAT spécialisés en FALC du réseau 
Unapei.
L’accessibilité à la santé revêt un enjeu 
crucial pour assurer une égalité d’accès 
aux soins pour toutes les personnes, quel 
que soit leur handicap. L’Unapei encourage 
les professionnels de santé à utiliser les 
outils SantéBD pour mieux expliquer aux 
personnes en situation de handicap des 
actes médicaux, notamment intimes ou 
intrusifs, afin que les personnes soient 
plus autonomes et rassurées avant toute 
intervention médicale.
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DÉBUT DES FORMATIONS FALC 
POUR LES AGENTS DE LA VILLE DE PARIS

L’Unapei s’engage aux côtés de la Ville de Paris pour 
sensibiliser et former les agents de la capitale au 
FALC (Facile à lire et à comprendre) afin de garantir 
l’accessibilité de l’information pour tous. Rencontre 
avec Anne Catrou, Cheffe de la Mission communication 
à la direction des solidarités de la Ville de Paris.
Le centre de formation de l’Unapei a obtenu en 2023 le marché 
public de la Ville de Paris pour former pendant deux ans ses agents 
à la méthode Facile à lire et à comprendre (Falc) et ainsi garantir 
une meilleure accessibilité aux services publics. Sur le premier 
semestre 2023, 100 agents de la Direction de la Solidarité vont 
bénéficier de formation ou de sensibilisation au Falc. Outre cette 
formation des agents, une démarche de conseil est également 
proposée par le centre de formation. Ainsi l’adjointe à la Maire de 
Paris en charge des solidarités, de la lutte contre les inégalités 
et contre l’exclusion, a été accompagnée pour s’acculturer à la 
démarche avant de lancer la production d’un futur guide en Facile 
à lire et à comprendre.

Pourquoi la Ville de Paris s’engage-t-elle dans le développement 
du Facile à Lire et à comprendre (FALC) au sein de ces services ?
Anne Catrou – Cette démarche répond à plusieurs engagements 
de la Ville de Paris inscrits dans ses programmes de mandature, 
en particulier la Stratégie Handicap et Accessibilité Universelle 
2022-2026 et le Pacte parisien de lutte contre l’exclusion 2022 
-2006. L’objectif est de faciliter et de garantir l’accessibilité 
universelle aux services publics en facilitant le recours aux 
dispositifs d’aide sociale, par la simplification de l’information 
destinée aux usagers et par le recours au FALC.

Quelles sont vos attentes ?
A.C – Nous souhaitons sensibiliser les agents de la Direction de 
la solidarité et particulièrement ceux en charge d’élaborer des 
messages auprès des publics. Nous avons également sensibilisé 
les autres directions de la ville représentées par les référents 
handicap. Le projet suscite beaucoup d’adhésion chez les agents 
qui découvrent la méthode avec intérêt et curiosité. Pour répondre 
à cette demande, la Direction des solidarités a mis en place un 
cycle de onze séances de sensibilisation qui permettra, d’ici le 
mois de mai, de sensibiliser plus de 130 personnes. Suivront deux 
séances de formation pour des agents qui pourront s’impliquer 
dans la production de contenus, en conformité avec la méthode 
FALC. Notre souhait est d’améliorer l’accessibilité de l’information 
dans toutes ses déclinaisons, du formulaire de demande d’aide, 
en passant par les courriers et les documents d’information, 
sans oublier les supports numériques. 

Quelles sont vos premiers projets de transcription en Falc ?
A.C – Les premières adaptations seront réalisées dès le 
mois de juin. Elles porteront sur le dispositif REFLEX pour 
l’accompagnement des personnes fragiles et isolées et sur des 
documents destinés aux personnes en grande précarité. Plus 
largement, la direction des solidarités mettra en place, dans 
les prochaines semaines, un comité de suivi permettant aux 
services de questionner l’accessibilité de leurs éditions au regard 
des besoins des usagers et de la démarche FALC. Cette instance 
pourra en outre mesurer et accompagner la montée en puissance 
de cette dynamique au sein de la Ville de Paris.
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VIE DE L'ASSOCIATION

L'INSTANT RÉPIT 
INAUGURATION DE LA MAISON DES AIDANTS À ALÈS
Au cœur de la capitale des Cévennes, 
la maison des proches aidants de 
personnes âgées, de personnes 
vulnérables ou de personnes en 
situation de handicap a vu le jour.
Situé en centre-ville, (au rez-de-chaussée de 
la Résidence La Dolce Vita, place des Martyrs 
de la Résistance à Alès), ce lieu baptisé 
L’Instant Répit est entré officiellement en 
service au mois d’avril 2023.
Témoignage fort d’un partenariat entre 
le CCAS de la ville d’Alès et la Maison des 
Aidants de la Grand’Combe (ANGDM et 
Filiéris), auquel se sont greffés une trentaine 
de partenaires, ce lieu est à disposition des 
professionnels et des proches aidants. À 
noter que des professionnels de l’Unapei 30 
y assureront régulièrement des permanences 
ou des formations.
Cet espace cocon se veut être "un lieu 
unique", tant pour les aidants que pour les 
professionnels, dont la mission repose sur les 
quatre piliers que sont l’accueil, l’information, 
l’espace de micro-répit et la mise en place 
d’outils communs. 
Michèle Veyret, l’élue alésienne qui a impulsé 
ce projet, tient à le souligner dans son 
discours d’inauguration : "Dans une société 
où le nombre d’aînés va croissant, on ne doit 
pas oublier les personnes en situation de 
handicap et leurs accompagnants."
À L’Instant Répit les aidants bénéficieront, 
par exemple, d’activités et d’informations à 
propos de leurs droits ou, tout simplement, 
d’échanges pour comprendre qu’ils ne sont 
pas que des aidants, qu’ils ne doivent pas 
s’oublier. Bien entendu, ils pourront venir 
avec la personne qu’ils accompagnent au 
quotidien. Sur place, ces aidés pourront 
alors être accueillis dans une salle appelée 
espace de micro-répit. "Pour que l’aidant 
puisse être tranquille", explique Christel 
Riquelme, chargée de mission, animatrice 
et coordinatrice chez Filieris. "Afin qu’il se 
consacre à ce qu’il veut faire tout en sachant 
que l’aidé est bien. D’ailleurs, la personne 
accompagnée sera alors prise en charge 
par un professionnel, telle qu’une infirmière." 
(extrait du Midi Libre du 15/03/2023).

Pour un complément d’informations, n’hésitez pas à les joindre au 06 47 21 24 67 
ou par mail : maisondesaidants.gc@filieris.fr 
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1ÈRE JOURNÉE DÉPARTEMENTALE 
DU PARCOURS DE VIE DES PERSONNES 
EN SITUATION DE HANDICAP

TRANSITION INCLUSIVE : UNE JOURNÉE DE FORMATION 
À DESTINATION DES FAMILLES
En réponse à l'un des objectifs de son projet associatif, l'Unapei 30 
est engagée dans une démarche de transition inclusive. Ce 
processus traduit la volonté d'agir dans l'intérêt de la personne 
accompagnée, en y associant fortement la famille, pour appuyer 
ses choix de vie et son épanouissement, le respect de sa dignité, 
l'exercice de ses droits et son accès à la citoyenneté.
Afin que chaque parent, tuteur ou proche se mobilise, l'Unapei 30 
a organisé une journée de formation, le 25 mars dernier.
Animée par le CFQIPS (Comité Franco-Québécois pour l'Inclusion et 
la Participation Sociale) cette journée a permis de contextualiser 
la transition inclusive et d'appréhender la valorisation des rôles 
sociaux. Après un déjeuner au sein de la cafétéria de l'ESAT 
Véronique (lieu d'accueil de la formation), les participants ont pu 
découvrir un panel d'expériences ayant déjà fait leurs preuves 
autour de l'inclusion scolaire, par le sport, ou encore de l'emploi 
accompagné. La journée s'est clôturée par un temps d'échange 
ou chacun a pu exprimer son ressenti quant à cette démarche et 
poser des questions.
Plus d'une trentaine de personnes ont participé à cette journée, 
un nombre encore trop faible aux yeux de l'Unapei 30, compte 

tenu du sujet qui concerne chaque personne accompagnée par 
l'association.

Vendredi 12 mai, l'Institut de Formation 
aux Métiers Éducatifs de Nîmes organisait 
la première journée départementale 
du parcours de vie des personnes en 
situation de handicap.
L'Unapei 30 a pris part à cette grande première 
en tenant un stand d'information, parmi les 
nombreuses autres associations départementales. 
Christian Rougier, Président de l'association, ainsi 
que les professionnels du dispositif Enfance & 
Adolescence, de l'IME Rochebelle, des services 
mobiles et de l'EAM Villaret-Guiraudet se sont 
mobilisés pour représenter l'Unapei 30, renseigner 
les familles et proches aidants et présenter les 
différentes prestations d'accompagnement 
proposées par l'association et ses établissements.
Une journée riche en échange et en partage qui sera 
très probablement reconduite l'année prochaine !
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VIE DE L'ASSOCIATION

ASSEMBLÉE GÉNÉRALE 2023
Cette année, l'Assemblée Générale se tiendra le mardi 27 juin, au 
sein de l'ESAT Véronique (Saint-Laurent-des-Arbres). En suivi de 
ce temps fort associatif, l'Unapei 30 organise une conférence sur 
la thématique suivante :
"La place de la vie affective, intime et sexuelle comme facteur 
d’épanouissement dans la vie des personnes en situation de 
handicap".
Animé par Denis Vaginay, Docteur en psychologie clinique, 
l'événement est gratuit et ouvert à toute personne s'étant 
préalablement inscrite.

La journée démarrera à 9h par la tenue de l'Assemblée Générale. 
La conférence se déroulera ensuite de 13h30 à 17h30.
Chaque adhérent reçoit sa convocation à l'AG par voie postale. La 
conférence est, quant à elle, accessible à tous. Pour des raisons 
logistiques, il est demandé à toute personne intérressée par la 
conférence de s'inscrire en se rendant sur le site internet de 
l'Unapei 30 ou en contactant le secrétariat au 04 66 05 05 80.

"Handicap ou pas, il n’y a pas de vie sans 
sexualité. Notre société a fini par l’admettre, 
après un long temps de refus, de rejet 
ou de déni. Aujourd’hui, il est acquis que 
les personnes en situation de handicap 
bénéficient comme tout le monde du droit 
commun ; ce qui, joint à une éducation 
adaptée, leur a permis de développer des 
capacités naguère insoupçonnées et, pour 
un certain nombre d’entre elles, d’explorer 
avec satisfaction le champ de la sexualité 
et d’en revendiquer l’usage.
La loi et les commandes sociales qui en 
découlent sont claires : l’accompagnement 

des personnes en situation de handicap 
vise bel et bien à favoriser leur 
épanouissement et à respecter l’ensemble 
de leurs droits, parmi lesquels celui qui 
concerne leur intimité. Pourtant, tout 
n’est pas si simple : à tort ou à raison, les 
accompagnateurs, du côté des familles 
comme des professionnels, n’arrivent 
souvent pas à dépasser le paradoxe qui les 
poussent à les surprotéger en considérant 
que la sexualité est dangereuse pour elles. 
Or, une protection inadaptée, synonyme 
d’étroite surveillance et d’infantilisation 
prolongée, provoque des troubles du 
comportement qu’il serait facile d’éviter 

sans pour autant mettre quiconque en 
danger.
Nous verrons comment les personnes en 
situation de handicap ont largement évolué 
en ce qui concerne leur projet de vie et leur 
identité sexuelle, en interaction importante 
avec le tissu social qui les entoure. Ce qui 
nous permettra de mieux comprendre les 
freins qu’elles rencontrent et les pistes à 
explorer pour que ceux-ci laissent place 
à un accompagnement apaisé finalement 
plus structurant pour elles."

DENIS VAGINAY
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Samedi 17 juin 2023
Clos Gaillard, Nîmes

Départ à 10h

Randonnée solidaire

Plusieurs parcours
à pied ou

en joëlette

Inscription et information
www.unapei30.fr/la-rhando
contact@unapei30.fr - 04 66 05 05 80

Samedi 17 juin 2023

En 2019, l’Unapei 30 crée l’événement 
avec la volonté suivante : permettre à toute 
personne (quelle que soit sa condition 
physique) de se retrouver autour d’un 
plaisir commun, la marche à pied.
Avec une forte mobilisation du public en 
2019 et 2022, l’association reconduit la 
R’HandO en 2023 et espère la participation 
du plus grand nombre.
Le départ sera donné à 10h, samedi 17 juin, 
pour une randonnée de 10 km au cœur de 
l’espace naturel du Clos Gaillard.
L’événement est ouvert à tous, chacun 
est invité à s’inscrire en amont sur le 
site internet de l’association ou le matin-
même, sur place à partir de 8h30.
À l’issue de la randonnée, un espace 
pique-nique sera aménagé pour permettre 
à chacun de partager un repas tiré du sac.
Militant pour une société plus inclusive, 
l’Unapei 30 agit pour que chaque personne 
en situation de handicap bénéficie d’un 
accès à l’éducation, au logement, au 
travail et à la culture, comme chaque 
citoyen. Avec la R’HandO, c’est la pratique 
sportive que l’association souhaite rendre 
plus accessible.
L’événement permet aussi à l’association 
de collecter des dons (via les inscriptions) 
dédiés au financement de projets en 
faveur des personnes en situation de 
handicap du Gard. Par exemple, grâce 
aux éditions précédentes, l’Unapei 30 a 
pu faire l’acquisition d’une joëlette : un 
fauteuil "tout terrain" ouvrant la pratique 
de la randonnée aux personnes à mobilité 
réduite. Des joëlettes seront d’ailleurs 
à disposition le 17 juin, grâce au soutien 
de l’association Handicap évasion et 
aux bénévoles Unapei 30 mobilisés pour 
les manier. Elles permettront de faire 
randonner 21 personnes à mobilité réduite.
Parmi ses soutiens, l’Unapei 30 peut 
également compter sur la ville de Nîmes 
qui lui permet d’organiser l’événement sur 
l’un de ses espaces naturels.

LA R'HANDO 
3ÈME ÉDITION DE L'ÉVÉNEMENT SOLIDAIRE

INFORMATIONS 
PRATIQUES

• Inscription via le site internet de l’Unapei 30 ou au 04 66 05 05 80
• Possibilité d’inscription sur place le 17/06 (à partir de 8h30)
• Participation à la R’HandO : 10€ (gratuit pour les moins de 12 ans)
• Pour les personnes souhaitant utiliser une joëlette, contactez-nous au 04 66 05 05 80
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FICHE RSO / RSO n°14 Mai 2023

UNE POLITIQUE 
RSO ANCRÉE 
AU SEIN DES 
ÉTABLISSEMENTS 
ET SERVICES

La démarche de Responsabilité Sociétale des Organisations (RSO) 
est maintenant bien ancrée dans le quotidien des établissements 
et a su s’articuler avec la vie et les profils des services, en 
témoignent les nombreuses actions présentées lors du séminaire 
de janvier 2023 déclinée dans les cinq thématiques prioritaires 
associatives : 

• La gestion des déchets
• L’hygiène des locaux
• Les achats
• Le gaspillage alimentaire
• L’énergie

Nous avons noté par exemple : 
• IME Rochebelle : continuité du travail sur les risques chimiques 

qui va plus loin que le nettoyage des sols à la microfibre et 
l’eau : mise en place d’un protocole de détartrage au vinaigre 
ou bicarbonate de soude et suppression de l’ensemble des 
désodorisants.

• IME Les Violettes : travail pédagogique à l’IMPro sur la gestion 
des déchets, le tri et mise en place du compostage.

• ESAT Saint Exupéry : mise en place de nombreuses filières 
de déchets.

• ESAT Véronique : sensibilisation de l’ensemble des 
travailleurs sur le tri et la réduction des déchets à la source. 

• ESAT Les Gardons : travail mené sur mise en place d’une 
filière spécifique liée à une activité : la glassine.

• EAM Villaret : sensibilisation et ateliers qui ont mené à la 
création d’affiches ludiques sur le tri des déchets.

• EAM Les Massagues : travail sur les protocoles de tri dans 
les unités mené depuis 2019 et relancé récemment pour 
assurer le geste de tri, le suivi des filières opérationnelles et 
du registre des déchets sortants par la référente.

• FAM Les Yverières : sujet RSO évoqué lors des groupes 
de paroles avec les résidents, travail sur les écogestes, 
organisation de la journée des lumières afin de sensibiliser 
à la diminution des consommations énergétiques, ainsi 
qu’aux nuisances lumineuses.

• Foyer de vie et FAM Les Agarrus : diagnostic de la qualité de 
l’air intérieur mené, impliquant des personnes accueillies et 
sensibilisation – anticipation de la réglementation.

• Foyer de vie L'Oustalado : diagnostic développement durable 

ciblé sur la biodiversité de la ferme pédagogique.
• Foyer d'hébergement Bernadette et SAVA : atelier sur les 

déchets, tri et alternatives zéro déchet au quotidien, mise en 
place d’un composteur.

• Foyer de vie Paul Cézanne : mise en place d’un composteur 
et sensibilisation des résidents au tri des déchets.

• Foyer de vie Le Tavernol : gestion des déchets.
• CEMA Guillaumet : isolation des combles menée grâce au 

dispositif des CEE afin de limiter les déperditions de chaleur.

Un suivi et un accompagnement dans le déploiement de l’ensemble 
des actions définies pour chaque structure va se poursuivre d’ici 
l’été avec la Directrice qualité, innovation et transformation de 
l’offre de service, les référents d’actions et les pilotes RSO pour 
que la dynamique perdure.
En support, la mise en place d’un comité de pilotage RSO au 
niveau des directions fonctionnelles du siège de l’Unapei 30 
va permettre, dans la continuité de l’accompagnement par le 
consultant extérieur, de piloter la démarche, avec, comme objectif, 
la labellisation THQSE "Très Haute Qualité Sanitaire, Sociale et 
Environnementale" qui sera le gage de la reconnaissance du 
chemin parcouru et des objectifs atteints par les établissements 
et services de l’Unapei 30.
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UNE POLITIQUE 
RSO ANCRÉE 
AU SEIN DES 
ÉTABLISSEMENTS 
ET SERVICES

20 ans après sa création, le décret n°2022-688 du 
25 avril 2022 porte modification du Conseil de la Vie 
Sociale et autre forme de participation.
Le référentiel et le manuel d’évaluation de la qualité des ESSMS 
de la Haute Autorité de Santé (HAS) incitent les établissements 
et services médico-sociaux à placer le CVS comme un acteur 
incontournable de la démarche d’amélioration continue de la 
qualité.
Enfin, le 12 mai 2022 la HAS publie l’avis n°01-2022 du Conseil pour 
l’Engagement des Usagers visant à "améliorer la participation des 
usagers dans les Commissions des Usagers et les Conseils de la 
Vie Sociale".

La démarche qualité est pilotée au niveau associatif par le Conseil 
d’Évaluation et d’Orientation (CEO) qui s’est saisi de cette nouvelle 
réglementation et va suivre l’évolution des CVS et leur mise en 
conformité suite à la diffusion du nouveau modèle associatif de 
règlement intérieur du CVS en début d’année 2023.

À cela, tout un travail de lien entre les critères du nouveau 
référentiel HAS et le fonctionnement du CVS est en cours, 
notamment, au travers des autoévaluations des établissements 
puisque la procédure d’évaluation prévoit un temps particulier de 
rencontre de représentants du CVS autour des critères concernant 
la vie et les instances collectives, la bientraitance ainsi que la 
politique qualité, gestion des risques de l’établissement.

La qualité est bien donc l’affaire de tous et vit à plusieurs niveaux, 
autant dans chaque moment d’accompagnement que dans des 
instances représentatives qui portent la voix de tout un groupe et 
toute une organisation.

DÉMARCHE QUALITÉ : 
"LE NOUVEAU CVS"
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VIE DES ÉTABLISSEMENTS

IME LES VIOLETTES

Dans le cadre de la semaine olympique et 
paralympique, l’école de Saint-Alexandre et le 
service IMP de l’IME Les Violettes ont organisé, le 
jeudi 6 avril 2023, une journée sportive sur le thème 
des Olympiades.
Cette rencontre a rassemblé 43 enfants venant de deux classes 
multi-niveaux (CP, CE1 et CE2) et 6 jeunes de l’IMP. Elle s’est 
déroulée au sein de l’école de Saint-Alexandre.
Cette journée d’inclusion a été l’occasion de mieux se connaître 
et de partager des activités physiques et sportives ensemble. 
Les enfants ont pu courir, sauter, lancer et même faire du tir à la 
corde tout en apprenant l’histoire et le fonctionnement des jeux 
olympiques.
Nous avons pu aussi échanger avec les enfants et les parents 
présents sur la question du handicap, de la différence et 
l’importance de partager des temps ensemble en dépassant les 
inquiétudes, les représentations de chacun.
Merci à Mme Paniagua et Mme Giroud, les enseignantes qui nous 
ont accueillis, et aux parents d’élèves qui sont venus nous aider 
pour faciliter la réalisation des ateliers.
Ce fut une très belle journée et une vraie réussite pour tout le 
monde. Une autre journée d’inclusion autour du Land Art est déjà 
programmée en fin d’année et les jeunes de l'IME Les Violettes ont 
hâte d’y être !

YOANN MIGEOT, ÉDUCATEUR SPORTIF 
LAURE GILLOT, MONITRICE-ÉDUCATRICE

OLYMPIADES

UNE NOUVELLE CUISINE 
BRILLANTE DE MILLE FEUX
L’ancienne cuisine pré-professionnelle de l’IMPro a subi un lifting 
bien mérité… version INOX. Une réhabilitation complète allant de 
la peinture à la faïence et, cerise sur le gâteau, un équipement 
haut de gamme ouvrant la marmite à de nouvelles expériences 
culinaires !
Ce nouveau matériel va permettre à de nombreux jeunes d’être 
immergés dans un contexte "cuisine" plus proche du pré-
professionnel, univers que certains passionnés retrouveront 
peut-être au cours de leur orientation.
Les différents services de l’IME pourront désormais mener leurs 
ateliers dans ce nouvel espace (L’IMPro au sein de l’atelier cuisine 
et pâtisserie, l’IMP avec son activité cuisine et le SASEA avec la 
confection du pain).
Nous sommes fiers de notre nouvel équipement qui comprend : 

• Un lave-vaisselle professionnel et son adoucisseur
• Une cellule de refroidissement
• Un plan de travail et des rangements en inox
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TÉMOIGNAGE DE KENZO
"Je m’appelle Kenzo Lagorce Andrieu, j’ai 14 ans et je suis né le 26 juillet 
2008. J’habite à Garrigues-Sainte-Eulalie. Je suis à l’IME des ados depuis 
presque un an et j’aurais voulu présenter mon service, le SASEA, et ma vie 
en général dans le journal.
Dans la semaine, j’ai l’atelier escalade, ça fait travailler les muscles de 
monter. Aujourd’hui j’ai grimpé plus haut. J’escalade tout seul avec Marion 
qui est là pour m’assurer et Yoan, l’éducateur sportif, est là pour les plus petits. 
Au départ je n’aimais pas les pique-niques avec les sandwichs tout le temps, mais 
heureusement maintenant ça change un peu, moins la routine c’est mieux.
Je vais au collège Jean-Louis Trintignant à Uzès en classe ULIS. Là-bas je fais du français, 
des maths avec une Auxiliaire de Vie Scolaire qui s’appelle Fanny. En inclusion j’ai aussi 
d’autres matières comme la SVT (Science de la Vie et de la Terre), Histoire-Géographie, 
Arts plastiques. Je vais en classe, à la cantine, comme une personne normale et à la 
récréation je me gère tout seul…mais je sais que je suis un autiste.
Pour moi l’important c’est de ne pas juger et de se faire des amis. Pour les autistes des 
fois on y arrive, d’autres pas, mais on avance. Moi pour m’aider j’ai du gel hydroalcoolique 
pour les mains sur moi en cas d’inconvénients.
J’essaie de faire des économies d’énergie sur mon service et chez moi. C’est important 
pour la planète de penser à éteindre les lumières et l’eau.
Plus tard j’aimerais être un homme important et s’il y a encore le racisme je pourrai 
l’enlever."

Le mercredi 22 février, dans le cadre de 
la semaine aménagée, l’atelier cuisine 
du SASEA enfants a voyagé sans se 
déplacer car une intervenante en cuisine 
indienne est venue nous faire découvrir 
de nouvelles saveurs !
Manjula nous a en effet concocté un menu 
de son pays d’origine : "Reita" en entrée 
(concombres, yaourt, coriandre), des 
beignets de légumes avec de la sauce 
chutney (menthe ou cacahuète), du 
poulet massala (mélange d’épices) et en 
dessert un gâteau carotte/cannelle.
Les enfants ont beaucoup apprécié, 
dans un premier temps de participer à la 
confection du repas et dans un second 
temps, passer à table pour déguster les 
différents mets !

UN VOYAGE SANS 
DÉPLACEMENT GRÂCE 
À L'ATELIER CUISINE
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VIE DES ÉTABLISSEMENTS

IME ROCHEBELLE
FÉLICITATIONS ALYSSA !
Quel événement le 16 mars dernier ! C’est avec 
grand plaisir que nous avons enfin pu organiser, le 
premier jury "Reconnaissance des Acquis de 
l'Expérience" sur notre établissement 
pour Alyssa qui avait commencé son 
parcours RAE en 2022.
Alyssa témoigne : "Ça s’est bien passé. 
J’ai été fière de passer ma RAE pour avoir 
une compétence en service. J’ai été un peu 
stressée mais soulagée à la fin. J’ai bien 
révisé à l’aide d’une feuille afin de mettre 
toutes les chances de mon côté pour valider les 
compétences."
Frédéric Therond, Responsable SODEXO, et Véronique Moya, 
Monitrice d’atelier de l’ESAT Les Gardons, sont venus participer 
à ce jury de mise en situation professionnelle. Ils ont permis à 
Alyssa d’être la première jeune du service IMPro à valoriser ses 
compétences à partir du référentiel RAE "Agent de restauration". 
Le jury a eu lieu au cours du repas des jeunes de l’IMP.
Alyssa a été accompagnée pour la constitution de son dossier de 
preuve par Christophe, Éducateur technique. Elle a été soutenue 
tout au long de son parcours par Alexandra, Monitrice-Éducatrice, 
référente de l’atelier "Service en salle" à l’IME.
"Alyssa est un repère pour les autres jeunes qui participent à 

l’atelier. Je peux m’appuyer sur elle", remarque Alexandra.
Christophe relève son courage car elle est la seule, pour l’instant, 
à avoir voulu entrer dans cette aventure.
Nous remercions, les membres du jury pour leur bienveillance, les 
jeunes du service IMP et les équipes éducatives.
Nous félicitons, Alyssa pour son dynamisme et son caractère 
volontaire !

Les jeunes du service IMPro ont émis le souhait lors d’un CVS de 
pouvoir faire venir un artiste pour rénover le mur de leur foyer ! 
Une opportunité que nous avons pu saisir, grâce à Lydie Bouteiller, 
Vice-présidente de l'Unapei 30, qui nous a mis en contact avec 
l’association AMOUS Solidarité ! Cette association permet chaque 
année de récolter une petite somme à destination des personnes 
en situation de vulnérabilité ou de handicap au cours d’une soirée 
festive. Les fonds seront versés en donation au profit du projet 
des jeunes du service IMPro. 
Pour réaliser le projet, les jeunes travaillent tous les mercredis 
matin avec Damienne, Monitrice-éducatrice : "Dès que nous avons 
su que nous pouvions nous faire aider, nous nous sommes mis 
en contact avec Mathieu Renault, Artiste plasticien, qui possède 
un atelier artistique dans un ESAT. L’objectif sera de créer une 
fresque tous ensemble à partir des dessins des jeunes."
Le 15 avril dernier, Maëva et Annabelle sont venues,  
accompagnées de leurs familles, pour participer à cet événement. 
Ce fût même l’occasion de revoir Mounir, qui poursuit sa vie 
d’adulte à Nîmes où il travaille et vit dans un studio. Nous avons 
aussi rencontré Pierre, qui a apprécié le concert. Le moment était 

festif, les professionnels présents, les jeunes, et les familles ont 
tous partagé une soirée agréable autour d’un repas et d’un petit 
concert aux consonances cubaines !
Un grand merci à Lydie Bouteiller, à l’association AMOUS Solidarité, 
à la Batucada de Mons et son Trio Mango !

LA PARTICIPATION SOCIALE 
EN ŒUVRE À L'IME
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Et oui le carnaval sur le service polyhandicapé a bien eu lieu ! Et 
cette année, la fête a commencé dès l’arrivée des jeunes. Nous 
avons passé la journée en musique. L’après-midi, nous avons 
fait notre traditionnel défilé, puis nous avons fini sur le service 
pour un goûter et continuer de chanter et de danser.

"AUJOURD’HUI JE FAIS 
CE QUI ME PLAÎT, ME PLAÎT, 
DEVINEZ, DEVINEZ QUI JE SUIS..."

Dans la vie de l'IME, il y les arrivées et 
les départs. Voilà donc qu'après 7 ans 
passés sur notre service, notre Marine 
internationale, nous quitte pour rejoindre 
l’IMP et vivre de nouvelles aventures…
Nous lui souhaitons de continuer d’évoluer 
et de progresser comme elle l’a fait depuis 
qu’elle est ici !

UN NOUVEAU DÉPART 
POUR MARINE
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VIE DES ÉTABLISSEMENTS

IME ROCHEBELLE

"HISTOIRES DE MON QUARTIER"
Dans le cadre de leur nouveau projet "Histoires 
de mon quartier", Célénie de l’association TAWA, 
est venue sur le service polyhandicap, afin de 
faire des captations sonores. Elle a procédé à des 
enregistrements spontanés des jeunes, puis elle en a 
interviewé certains.

Célénie a pu participer à l’atelier Musique vibratoire et faire des 
enregistrements sur ce temps-là aussi.
La diffusion de ce reportage audio et visuel se fera en projection 
extérieure, il y aura des partages sur les réseaux sociaux et la 
possibilité que ce soit diffusé pendant un festival (Itinérances). 
En accord avec la radio RGO, des extraits du reportage seront 
diffusés.

Une classe de seconde du lycée 
Pasteur situé à la Grand-Combe, 
est venue visiter l’IME le vendredi 
31 mars.
Cette classe a participé activement à 
l’Opé Brioches 2022. Nous avons profité 
de cette occasion pour les remercier à 
nouveau pour leur mobilisation.
Ces lycéens font partie de la section, 
"Accompagnement, soins et services à la 
personne".
Après une présentation de l’IME, les élèves 
ont pu visiter les différentes installations 
de notre établissement. De futurs 
professionnels de notre secteur...

Le 16 juin, nous accueillerons la classe 
de 6ème du Collège Bellevue, classe élue 
"Meilleure vendeuse de brioches en 2022".

UNE VISITE STUDIEUSE
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Les jeunes ont pris les élections au Conseil 
de la Vie Sociale avec le sérieux qu’il fallait ! 
Pour l’occasion, ils ont rédigé et illustré 
une affiche les décrivant en mettant 
l’accent sur leur volonté à être choisi pour 
représenter leur service!
Bravo à Juan et Lucy qui ont été élus en 
tant que titulaire et supléante pour les 
deux années à venir.

Les réalisations des jeunes dans les 
ateliers manuels sont le moyen de laisser 
s’exprimer leurs créativités !
En voici un petit apperçu…

ÉLECTION DU CVS 
SUR L'IMP

DES EXPOSITIONS 
POUR LAISSER 
LIBRE COURT À 
LA CRÉATIVITÉ
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VIE DES ÉTABLISSEMENTS

ESAT VÉRONIQUE
RAE : LA 1ÈRE PROMOTION

Depuis un an, Audrey Bastide, travailleuse 
à l’ESAT Véronique enchaîne les stages en 
EHPAD pour évaluer ses compétences sur 
des tâches d’agent de service hospitalier.
Sa motivation, son dynamisme et son 
enthousiasme ont fini par aboutir à 
la signature d’un contrat de mise à 
disposition avec l’EHPAD Saint Roch (situé 
à Bagnols-sur-Cèze) en début d’année 
2023.
Audrey Bastide participe au dressage 
des tables des résidents, aide à la prise 
des repas et accompagne les personnes 

âgées dans leurs déplacements au sein 
des activités proposées par la maison de 
retraite.
Le personnel l’a entièrement intégrée et lui 
permet de participer aux animations de la 
structure comme le massage des mains 
des résidents ou l’atelier de travail sur la 
mémoire avec l’animatrice de l'EHPAD.
Elle est ravie de ce nouvel environnement 
de travail, qu’elle intègre à temps plein 
avec des horaires adaptés aux besoins de 
ce public.

UNE INAUGURATION TANT ATTENDUE
L'ESAT Véronique a officialisé son installation à Saint-Laurent-
des-Arbres avec son inauguration jeudi 06 avril.
Pour l'occasion étaient présents : Jean-Christian Rey, Président 
de la Communauté d'agglomération du Gard rhodanien et Sylvie 
Barrieu Vignal, Maire de Saint-Laurent-des-Arbres. Ils ont été 
reçus par Christian Rougier, Président de l'Unapei 30, Olivier 
Donate Directeur général (Unapei 30), Michel Fournier, Directeur 
du dispositif Travail accompagné (Unapei 30) et l'ensemble des 
professionnels et travailleurs de l'ESAT.
Après les discours institutionnels retraçant le projet de 
relocalisation, chaque invité a pu se joindre à un groupe mené 
par un binôme professionnel-travailleur de l'ESAT pour une visite 
guidée de l'établissement.
Boulangerie, atelier conditionnement, atelier espaces verts, 
location de salles de séminaires et auditorium... chaque pôle 
d'activité a été présenté aux convives impressionnés par 
l'envergure du champ d'action de l'ESAT.
L'atelier restauration a, quant à lui, été mis à l'honneur au moment 
du déjeuner puisque ce sont les travailleurs, accompagnés de 
leur moniteur, qui ont pris en charge l'élaboration du buffet.
Un moment fort dans la vie de l'ESAT, marquant non pas le 
début d'une nouvelle aventure mais la continuité d'une histoire 
commencée il y a près de 60 ans !
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ESAT SAINT-EXUPÉRY
"À FOND LA FORME"
Après un stage de plusieurs semaines d’agent de cabine d’essayage chez Décathlon 
Nîmes, un contrat de mise à disposition pour Colline Quenol a été convenu à partir du 
mois d’avril 2023 avec l’ESAT Saint Exupéry.
Colline Quenol, travailleuse au sein de l’activité pressing de l’ESAT, utilise ses compétences 
professionnelles pour les mettre au service d’une grande enseigne du milieu ordinaire. 
Elle développe des relations avec la clientèle du magasin et évolue au sein des équipes 
de salariés.
Sa double activité professionnelle (trois jours chez Décathlon et deux jours à l’ESAT) 
correspond à son souhait d’évoluer vers le milieu ordinaire de manière progressive et 
sécurisante.

Nous accueillons avec plaisir au sein de 
l’Unapei 30, Cyril Rivières, Directeur adjoint 
des ESAT Saint-Exupéry et Véronique, 
depuis le 7 décembre dernier.
Mandataire judiciaire pendant 22 ans et 

chef de service pendant 17 ans, il a travaillé 
dans le secteur des majeurs protégés 
notamment au sein d'associations 
gardoises telles que l’UDAF ou l’ATG. Ses 
missions étaient de veiller à garantir les 
droits des personnes en situation de 
handicap de tout âge et de parcourir les 
dispositifs des droits de ces personnes en 
travaillant avec les organismes d’accueil 
que sont les foyers d’accueil médicalisés 
ou les foyers de vie.
Cyril Rivières souhaitait garantir les 
intérêts des personnes et des biens à 
travers la reconnaissance civile, par le 
développement de la confiance en soi, 
la possibilité d’être reconnu par ses 
compétences et son travail, d’identifier 

"ses droits dans le droit". C’est pour cette 
raison qu’il a passé un Master II en Gestion 
des Établissements Médicaux et Médico-
Sociaux et a ensuite candidaté à l’Unapei 30. 

Sa fonction de Directeur adjoint lui permet 
d’être un levier de motivation auprès des 
publics accompagnés pour devenir force 
de proposition dans un éco-système qui a 
tendance à isoler les individus.
Le travail d’une personne en situation 
de handicap est un pouvoir économique 
pour une société où il faut créer des 
interactions entre le milieu ordinaire et le 
milieu protégé en créant des passerelles 
et une dynamique. Les professionnels des 
ESAT participent à la création d’une image 
rassurante et de confiance, en travaillant 
conjointement avec le pôle social et en 
permettant aux travailleurs de trouver leur 
voie par la multiplicité des activités.
L’inclusion dans le monde ordinaire par 
l’ouverture des ESAT est l'un des objectifs 
que Cyril Rivières souhaite atteindre et 
partager avec les entreprises.

UN NOUVEAU DIRECTEUR ADJOINT 
POUR LES ESAT SAINT-EXUPÉRY ET VÉRONIQUE

ESAT Saint-Exupéry
Clément HAYOUN

NOUVELLES INTÉGRATIONS SUR LES ESAT

ESAT Véronique
Yanis BOURSIER et Anthony LE GALL.

ESAT Les Gardons
Dylan CICLET
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VIE DES ÉTABLISSEMENTS

ESAT LES GARDONS

PARTENARIAT AVEC SCHNEIDER ELECTRIC
Depuis le mois de février, une équipe 
de l’ESAT Les Gardons travaille en 
collaboration avec une équipe de l’ESAT 
Les Olivettes au sein de l’usine Merlin Gérin 
à Alès.
À raison de deux semaines par mois et 
jusqu’à fin juin, les travailleurs réalisent 
le montage du C60 partiel sur le site de 
Schneider Electric.
Ces deux équipes sont parfaitement 
intégrées dans l’entreprise et peuvent 

mettre en avant leurs compétences dans 
l’assemblage des éléments.

La réussite de cette collaboration est 
le résultat d’une politique d’inclusion 
tripartite entre les deux ESAT et 
l’entreprise ainsi qu’un engagement 
supplémentaire dans la démarche RSE 
(Responsabilité Sociale de l’Entreprise) de 
Merlin Gérin.

UNE ÉQUIPE DE CHOC POUR LA FABRICATION ET LA LIVRAISON DU PAIN
Depuis le 7 mars 2023, l'épiK, la boulangerie de l’ESAT Véronique, 
gérée par Julien Hugon, boulanger de profession, exporte ses 
produits vers des établissements du bassin nîmois et du secteur 
du Gard rhodanien.
Cette livraison, cinq jours par semaine, est devenue possible grâce 
à la coopération de l’ESAT Les Gardons !
En effet, quatre travailleurs de l’ESAT de Salindres (Jérôme Jeanjean, 
Messaoud Sghiour, Cyril Bres et Henri Aubert) prennent en charge 
les baguettes, pains et petits pains, sans oublier les viennoiseries, 
et effectuent la distribution aux premiers clients qui ont adhéré 
à ce projet inter-établissements : SODEXO, le CEMA Guillaumet, 
l’ESAT Saint-Exupéry et les trois sites de l’ESAT Les Gardons, Orano 
Codolet ou encore Château Saint-Maurice.
De nouveaux contrats commerciaux vont être signés prochainement 
afin d’augmenter les productions de la boulangerie l’épiK.
Cette collaboration permet aux travailleurs des ESAT Véronique 
et des Gardons de travailler en synergie pour renforcer leurs 
compétences et développer leur adaptabilité. 
Belle réussite à cette initiative !

L’ESAT Les Gardons a honoré Patricia 
Grimaud lors d’un pot de départ en retraite 
le 27 janvier dernier.
Patricia Grimaud a été embauchée en 
2005 en tant que Responsable de l’unité 
de Bruèges (Alès). Elle était en charge 
de deux ateliers de conditionnement et 
d’un atelier de nettoyage espaces verts 
pour la société Orange puis elle s’est 

retrouvée en charge des espaces verts et 
du secteur commercial des sites de l’ESAT 
Les Gardons.
À la fermeture de Bruèges, elle est 
devenue commerciale à temps complet 
pour Les Gardons, en charge également de 
la communication sous l’égide de Pierre-
Yves Renaud, Rémi Bertaud puis Pierre-
Yves Cade.

Avec la mise en place du dispositif Travail 
accompagné initié par Michel Fournier, sa 
fonction a évolué vers un poste de cadre 
commerciale et gestionnaire de formation 
pour les trois ESAT de l’Unapei 30.
Nous souhaitons à Patricia Grimaud une 
belle vie après cette page professionnelle 
qui se tourne !

UNE NOUVELLE VIE COMMENCE POUR PATRICIA GRIMAUD
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FOYER L'OUSTALADO
SOIRÉE JUST DANCE

Vendredi 14 avril une 
soirée sur le thème du 

jeu vidéo "Just Dance" a été 
organisée par le Foyer de vie 

L’Oustalado. C’était une première 
et le bilan de la soirée est plutôt 
positif !
Aurélien et Bryan, tous deux accompagnés 
par le foyer de vie nous racontent leurs 
expériences.

Pourquoi cette soirée Just Dance ?
Pour financer notre participation au 
séjour Canoë en Ardèche organisé par les 
éducatrices au mois de juin.
Quel était votre rôle pendant cette soirée ?
Nous avons fait des sandwichs pour 
les vendre à la soirée et nous faisions 
le service avec un système de ticket 
pour nous faciliter la lecture et ne pas 
manipuler l’argent.
Quel est votre ressenti sur cette soirée ?
Bryan : J’ai adoré faire ça, c’était une super 
expérience. Ça nous a aidé à apprendre de 
nouvelles choses et à tester le rythme de 
travail dans des conditions réelles.
Aurélien : C’était une bonne expérience 
et cela m’a permis de tester mes 
compétences, de m’ouvrir aux autres 
en parlant et en échangeant avec les 
personnes. Tout était organisé et en 
s’aidant les uns les autres, chacun avait 
son rôle. J’ai pu vivre autre chose, dans 
un autre lieu que L’Oustalado. J’ai eu tout 
de même une petite pause pour danser. 
J’ai adoré faire ça, on était investi et 
motivé pour pouvoir faire le séjour.

Suite aux retours positifs sur la soirée, 
nous espérons pouvoir organiser d’autres 
beaux projets et pourquoi pas un Just 
Dance 2.
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FOYER LES AGARRUS

ATELIER PÂTISSERIE
Jeudi 30 et vendredi 31 mars 2023 des personnes accompagnées 
par le Foyer de vie/FAM Les Agarrus ont élaboré des pâtisseries 
orientales.
Cela demande beaucoup de temps et de travail mais les 
participants étaient bien motivés pour réussir ce challenge !
Une dégustation a ensuite été organisée, dans la joie et la bonne 
humeur, le vendredi après-midi, avec les familles présentes à 
ce moment-là.
Un grand merci à nos cuisiniers en herbe !

CHRYSTELLE OSSOLA ET S. GIUSTINIANI,

MONITEURS-ÉDUCATEURS
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PARTENARIAT AVEC L'ASSOCIATION 
"ADOPTE UN POILU"
Le 10 mars 2023, s'est tenue la 
deuxième édition de l'opération 
"caddie croquettes" à l'Intermarché 
de Bagnols-sur-Cèze avec les 
personnes accompagnées par 
le foyer et bénévoles au profit de 
l'association "Adopte un poilu" 
situé à Saint-Alexandre depuis 
janvier 2022.
Différents dons ont pu être récoltés 
pendant cette journée. En priorité, de 
l'alimentation pour nourrir les animaux 
pensionnaires au sein de l'association, 
mais aussi pour les chats errants dans les 
rues.
Nous avons également récupéré des 
produits d'entretien comme des sprays 
désinfectants, de l'essuie-tout ainsi que 
des produits pour les sols.
Tout cela, afin de pouvoir nettoyer 
les locaux du refuge où vivent une 
cinquantaine de chats.
Pendant cette opération, trois caddies ont 
été remplis.
Les personnes accompagnées par le 
foyer Les Agarrus ont pu échanger avec 
les nombreux donateurs sur le bénévolat 
qu'ils exercent au sein de l'association.

Ce fut encore une journée 
très riche humainement.
Thomas, Christopher, 
Mélodie, Sam et Maria ont 
été ravis d'avoir participé 
à cet évènement et 
d'avoir contribué à cette 
bonne cause.
Quelques jours après, 
nous sommes allés à la 
rencontre de personnes sans domicile fixe 
ou en situation précaire qui possèdent des 
animaux, en l'occurrence des chiens. Nous 
avons échangé autour d'un café sur les 
difficultés qu'ils rencontrent au quotidien 
avec leurs amis à quatre pattes. Les 
personnes accompagnées ont pu parler de 
leur implication dans l'association "Adopte 
un poilu" et dans cette cause. Très belle 
rencontre avec Philipe et sa chienne Rita. Il 
nous a remerciés à plusieurs reprises pour 
les paquets de croquettes.
Nous sommes ensuite allés à la rencontre 
des nourrisseuses de Bagnols (personne 
qui donnent à manger quotidiennement 
à des chats errants sur divers points de 
nourrissages) afin de leur offrir également 
des denrées.
Nous avons été invités chez Cécile qui 
possède une quinzaine de chats et qui 

parle avec passion de ses chats et de ses 
"ombres" comme elle les surnomme (chats 
errants qui ne lui appartiennent pas). Les 
personnes accompagnées l'ont écoutée 
avec beaucoup d'attention.
D'autres actions sont à venir, les 
personnes accompagnées vont pouvoir 
encore s'investir pour l'association.
Cette activité est vraiment valorisante 
pour Thomas, Christopher, Mélodie, Sam 
et Maria car ils peuvent voir à quel point, 
grâce à leur action, de nombreux animaux 
errants ou appartenant à des personnes 
en difficultés peuvent être nourries 
correctement.
Un grand merci à tous les cinq pour leur 
grand cœur et leur engagement !

CHRYSTELLE OSSOLA,

MONITRICE-ÉDUCATRICE

LE JOURNAL Juin 2023 - N0 30 27



VIE DES ÉTABLISSEMENTS

FOYER BERNADETTE
UN SUPER WEEK-END À MARSEILLE

"Ce week-end là nous 
avons mis nos réveils non 

pas pour aller travailler mais 
pour partir en vadrouille direction 

Marseille !
Tout le monde était réveillé et motivé pour 
découvrir la cité phocéenne. Sous une 
pluie battante, nous arrivons à l’auberge 
de jeunesse "Vertigo".
On a posé nos affaires, après avoir bien 
mangé, nous avons fait du tourisme.
Nous avons pris le petit train pour aller à 
Notre Dame de la Garde. Elle est magnifique ! 
Mais à cause de la pluie, on n'a pas pu voir 
le paysage.
Nous avons repris le petit train pour 
redescendre de Notre Dame de la Garde. 
On a continué notre promenade, nous 
sommes allés au centre Bourse et puis 
nous avons terminé par un chocolat chaud 
au bar de la Marine (J’attendais ça avec 
impatience !).
Après avoir pris un peu de temps à 
l’auberge, nous sommes repartis au 
restaurant qui s’appelle "Nulle Part 
Ailleurs", un restaurant traditionnel.
Le samedi soir, certains sont sortis et 
certains sont rentrés à l’auberge.
Une bonne nuit de sommeil et nous revoilà 
à la découverte de Marseille.
Nous avons vu une animation musicale sur 
le Vieux Port puis nous sommes allés au 
resto Turc.
Après le resto nous avons visité la grotte 
Cosquet, c’est une grotte découverte par 
un plongeur, la grotte a été reconstituée. 
Nous sommes repartis de Marseille en 
fin d’après-midi pour Bagnols, plein de 
nostalgie."

MARINE BRESSON, REPORTER

SPÉCIAL POUR LE FOYER BERNADETTE
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"Nous avons préparé notre pique-nique 
au foyer dans la matinée. Nous sommes 
partis en direction du parc Spirou. Quand 
nous sommes arrivés, nous avons 
déjeuné dans le parc. Après avoir mangé 
nos sandwichs nous avons commencé 
quelques manèges. Nous avons eu de la 

chance car il a fait très beau. On a eu trop 
chaud dans les queues. J’ai fait un super 
manège qui tourne un peu, Il s’appelle 
le Kid Paddle. Je me suis régalée sur ce 
manège avec Elina et Solène. Après avoir 
passé une bonne journée, nous sommes 
rentrés au foyer Bernadette. 

Pendant le trajet du retour nous nous 
sommes endormis dans le camion. C’était 
le calme complet. Tout le monde s’est 
régalé, nous avons profité du soleil."

MARINE BRESSON

UNE JOURNÉE AU PARC SPIROU
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CEMA GUILLAUMET
LA MÉDIATHÈQUE DU CARRÉ D'ART
Le Carré d’Art est l'un des partenaires avec qui nous collaborons dans le cadre de 
l’atelier "Découvertes culturelles". Certaines fois, des animations sont suivies par les 
médiatrices culturelles du Carré d’Art selon un thème choisi. D’autres fois, nous nous y 
rendons en autonomie afin que les personnes accueillies qui ont adhéré à la bibliothèque 
puissent emprunter ou rendre les documents.
Certaines d’entre elles s’y rendent seules, en dehors de l’accompagnement proposé par 
le CEMA.
Nous sommes allés à la médiathèque du Carré d’Art pour emprunter des livres et des CD 
de musiques et nous avons demandé une carte d’adhésion à l’année.
Cela nous coûte trois euros. Le principe est de prendre des documents pour une durée 
de trois semaines. Sur place nous avons la possibilité de consulter des livres de tous 
genres, des romans, des livres audio, des bandes dessinées, de jouer à des jeux vidéo 
sur les ordinateurs et aussi de regarder des films, d’écouter la musique.

"La médiathèque est ouverte du lundi 
au samedi. C’est ouvert à tout le monde.  
J’ai pris un roman qui parle de secret et 
d’histoires romantiques. Le fait de lire 
m’aide à me concentrer. Pendant la lecture, 
je m’évade et cela me change les idées. 
Chez moi aussi je lis et cela m’apaise."

FANNY

J’ai pris un livre qui parle de Léo, un 
petit garçon qui est dans un orphelinat. 
L’histoire est un peu triste mais cela finit 
bien. Lire me permet de m’évader et cela 
me fait penser à des choses de la vie. 
Depuis que je vais à la médiathèque j’ai 
envie de lire."

LÉO

"Je m’y suis rendu le samedi, jour où j’ai 
l’habitude d’y aller. Et j’ai emprunté un 
roman." 

THÉO

"Moi, j’ai emprunté trois CD de Rap de 
Jul, j’aime bien ce style de musique pour 
écouter chez moi. Je compte y retourner 
pour changer les CD que j’ai pris. J’aimerais 
apprendre à lire donc je vais essayer de 
prendre des livres et regarder sur place ce 
qui me plaira." 

ADRIAN
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LA PASSERELLE ÉQUILIBRE VISITE 
LA SALLE DE CONCERT PALOMA
C’est dans le cadre d’un nouveau partenariat entre la passerelle 
équilibre et Paloma que ce groupe pourra, une fois par mois 
participer à des ateliers "Découvertes musicales" selon un 
planning proposé par la salle de concert.
"Nous avons visité le centre Paloma situé à Nîmes vers le 
quartier de Courbessac, c’est une salle de concert. Il y 
a la salle de spectacle avec une scène. Elle est assez 
grande et elle est située au rez-de-chaussée. Nous 
avons vu des personnes qui travaillaient pour régler 
les sons et les lumières.
Après nous sommes allés au premier étage, pour 
voir les loges, c’est un espace d’intimité pour les 
artistes, ceci leur permet de se changer, d’être coiffés 
et maquillés afin de se préparer pour le spectacle. Nous 
avons écouté différentes musiques pour connaître nos 
goûts.
Nous devions reconnaître les instruments de musique que nous 
écoutions. Nous avons aussi fait des gestes avec les mains, les 
pieds ainsi que les jambes, pour suivre le rythme de la musique. 
Nous avons fait des exercices avec la voix pour faire des bruits, 
cela sert à travailler la voix et la gorge.
À la fin de la matinée nous avons eu des cadeaux : des pin's 
ainsi que des cartes de Paloma avec les dates de concerts. Nous 
avons trouvé cette visite très intéressante."

PROPOS RECUEILLIS PAR JOËLLE, OTHMAN,

JEAN MARIE ET CATHERINE 

UNE SENSIBILISATION À L'ART 
GRÂCE AU PROJET 
"DANSE AU MUSÉE"

Jeudi 9 mars avait lieu la projection des vidéos réalisées avec les 
personnes accompagnées par la passerelle équilibre du CEMA 
Guillaumet (Nîmes) dans le cadre du projet Danse au musée.
Soutenu par la DRAC, la région Occitanie, l’ANCT et la ville de Nîmes, 
Danse au musée est mené et mis en œuvre par la chorégraphe 
Elsa Decaudin avec l’objectif suivant : ouvrir le musée des Beaux-
Arts aux personnes en situation de handicap et leur donner 
l’opportunité d’apprécier les tableaux y étant exposés.
Parce que comprendre une œuvre et exprimer son ressenti face 
à celle-ci n’est pas toujours évident, la chorégraphe a proposé 
l’exercice suivant à la dizaine de participants : observer les 
tableaux et réaliser des mouvements qui traduiraient les émotions 
reçues en le visionnant. Un véritable exercice d’interprétation, 
demandant une certaine concentration et une capacité à faire 
appel à l’imaginaire, auquel les personnes accompagnées par le 
CEMA Guillaumet se sont prêtées avec enthousiasme.
Ces enchaînements de mouvements ont été filmés par Cyril 
Lecournet qui en a réalisé un film. La vidéo a été projetée le 9 mars 
dans l’enceinte du Musée et est à retrouver sur le site internet 
www.unapei30.fr
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UN DIMANCHE DE PÂQUES AU FOYER

VIE DES ÉTABLISSEMENTS

EAM VILLARET-GUIRAUDET

Un dimanche ordinaire pour des 
gens extraordinaires
Comme chaque année, et sous prétexte, 
le chocolat est à l’honneur pour le plaisir 
de tous. Et oui, "tous" car les chocolats 
fondus aussi régalent les papilles 
gustatives des personnes mangeant en 
texture mixée. 
Réveil matinal pour les résidents et le 
personnel pressés de chercher les œufs 
cachés dans les jardins. Quelle joie !
Les poids de chacun ayant déjà été 
relevés pour le mois d’avril, les excès sont 
permis… Chut : ne disons rien au docteur !
Place à la dégustation, bref, bonnes 
cloches à tous !

NANCY , SABRINA ET

TOUS LES GOURMANDS

EAM LES MASSAGUES
CARNAVAL 2023
Cette année, Mr Carnaval a revêtu ses plus beaux vêtements. Il a balayé l’hiver d’un 
revers de main pour nous apporter le printemps paré de mille couleurs.
Les résidents et leurs accompagnants se sont affairés à construire Mr Carnaval 2023. 
Chaque pavillon a fabriqué une partie du corps de Mr Carnaval. La reconstitution du 
personnage a eu lieu le lundi 3 avril au milieu des résidents dans la rue des Pierres 
Précieuses en mode festif… Cela nous a donné un avant-goût de la fête à venir.
Mercredi 5 avril, Mr Carnaval nous a réservé une belle journée ensoleillée. Dans la 
rue, tous maquillés et déguisés, les résidents s'en sont donnés à cœur joie pour 
danser, rire et profiter de cet après-midi convivial. Ils ont retrouvé leurs amis de 
l’ARTES (Boisset-Gaujac.) et se sont "ambiancés" sur des musiques de tous genres.
Les résidents se sont réunis autour d’un sympathique goûter préparé par nos 
cuisiniers.

CHARLOTTE RICHARD ET NADIA LOUCHENI,

MONITRICES-ÉDUCATRICES
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Il y a eu "avant"…
Des lieux où la vie en collectivité n’est pas toujours facile pour 
tous, des couloirs trop étroits où la circulation se fait difficilement, 
des couleurs passées qui ne demandent qu’à être ravivées… Bref, 
vivre dans des espaces où les contraintes sont plus nombreuses 
que les bénéfices procurent des sentiments désagréables de 
promiscuité !
Les travaux ont eu lieu et ce pendant environ trois ans. La 
poussière, les bruits, les dérangements, tous ceci n’est plus 
qu’un vague souvenir.

Aujourd’hui…
L’EAM Les Massagues s’est refait une jeunesse ! On a poussé les 
murs, ouvert avec de grandes baies vitrées sur la garrigue, fait 
entrer la lumière, élargi les couloirs, agrandi les chambres qui 
sont aujourd’hui individuelles pour chacun d’entre nous et ajouté 
de nouvelles salles d’activités ! On se croise, on se rencontre, on 
va les uns chez les autres. La vie des résidents aux Massagues 
a changé.
Mardi 21 mars, nous avons inauguré ces nouveaux lieux. Pour 
accueillir nos invités, nous avons coloré le foyer avec des 
décorations dans notre rue des Pierres Précieuses. Nous avons 
affiché de jolis tableaux et de magnifiques poteries créés par 
nous-même en atelier d’arts plastiques.
Nous avons reçu des familles, des maires, des membres du Conseil 
d’Administration, la presse, etc. Après les discours et un joli poème 
énoncé par Mme Ly (résidente du pavillon Rubis), stressée, émue 
mais tellement fière d’elle, les résidents ont invité nos convives 
à visiter leurs nouveaux lieux de vie. Un résident "guide" et son 
accompagnant se sont chargés d’expliquer les changements et 
d'accompagner les visiteurs dans leurs déplacements.

Nous avons clôturé cet après-midi si particulier par un délicieux 
et sympathique goûter préparé par les cuisiniers de Sodexo. Nous 
avons partagé le verre de l’amitié avec de petites coupes de 
boissons pétillantes ! C’est un air de renouveau…

NADIA LOUCHENI ET CHARLOTTE RICHARD,

MONITRICES-ÉDUCATRICES

LIFTING AUX MASSAGUES
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 Pour assurer la protection de vos proches 
CONSULTER VOTRE ASSOCIATION TUTÉLAIRE ADPMG30  

Pour prise de RDV :  Le Polygone 1950 Avenue Maréchal Juin 30000 Nîmes  
Tél : 04 66 26 33 35 - Mail : acontact@adpmg30.fr

Vous souhaitez faire apparaître votre communication dans notre journal ? Contactez-nous par mail : contat@unapei30.fr
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L’AVENIR, C’EST  
PRENDRE LE TEMPS  
D’AIDER LES AUTRES
Nos conseillers dédiés aux associations  prennent aussi le 
temps de vous aider  
à financer, assurer et développer vos projets.

Pour plus d’informations, contactez : 
Emmanuelle FAURE
Chargée d’Affaires Économie Sociale et Institutionnels
7 bd de l’Amiral Courbet 
30000 Nîmes 
04 66 36 57 88/06 02 03 83 03
emmanuelle.faure@socgen.com
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